



**MEMORIA DEL I ENCUENTRO DEL
SUJETO APOSTÓLICO LOCAL**

Javier, 18 de octubre de 2014

Dedicada a nuestro amigo y compañero
Javier Andueza Artal
en la espera de su pronta y total recuperación.
Te echamos de menos en Javier.

En la antigua Provincia de Loyola, hacia el mes de abril de cada año, la agenda tenía dos días reservados para el Encuentro del Sujeto Apostólico de la Provincia en el que, como un cuerpo para la misión conformado por laicos, laicas y jesuitas, discerníamos el acontecer de Dios y los retos que el contexto nos demandaba.

Siguiendo esta buena tradición y en el marco de la organización por “plataformas” de la Provincia de España, nos hemos reunido cerca de 50 personas de las comunidades y obras de Javier, Pamplona y Tudela que conformamos la PAL de Navarra para discernir los retos que el contexto de esta región plantea a nuestra misión y que creemos se han de tener en cuenta en el proyecto apostólico de la PAT de Loyola.

El escenario no pudo ser mejor: el Santuario de Javier donde la presencia del gran misionero navarro alentó nuestras decisiones y, sobre todo, nuestro entusiasmo por Jesús y el Reino.

Los objetivos que nos planteamos para el día fueron los siguientes:

- Reflexionar sobre nuestro ser **Sujeto Apostólico Local** y, desde ahí, analizar lo que podemos aportar a la misión de la PAT Loyola.
- Visibilizar el cambio de estructuras que conlleva la nueva provincia y fortalecer el sujeto apostólico local.
- Validar la evaluación del Proyecto Apostólico (2008-2014) y la visión de la realidad elaborada el curso anterior.
- Identificar los retos más relevantes para la misión en la PAL Navarra.

Después de la oración preparada por **Carmen Baigorri**, integrante de las Comunidades Universitarias de Pamplona y de CVX, nuestro Delegado, **Juanjo Moreno**, motivó a los asistentes sobre nuestro ser Sujeto Apostólico destacando los logros, los desafíos y las exigencias que nos plantea el nuevo modelo de organización de la Provincia. Recogemos en esta memoria un breve resumen de su intervención:

- **Saludo, agradecimiento y satisfacción. Riqueza y variedad de los 50 presentes:** *jesuitas, colaboradores, voluntarios, CVX, religiosas, inmigrantes...*
- **Un recuerdo inevitable:** *Echamos en falta a Javier Andueza y a su esposa Ana. Javier nos ha acompañado en todo hasta aquí. Le acompañamos con el corazón y con la oración en su convalecencia.*
- **Quiénes somos:** *El Sujeto Apostólico local de Navarra. ¿Qué tenemos en común? Jesús de Nazaret y su sueño: el Dios Padre de todos, todos hermanos; comunidad en la espiritualidad y estilo de Ignacio que quiere sumarse a la acción de Dios en los corazones hoy y aquí.*

Queremos ser y sentirnos más Sujeto apostólico local de Navarra en Misión compartida

Al empezar este Encuentro es bueno contemplar cómo nos ha acompañado Dios estos años y hacer un breve apunte del horizonte que nos presenta.

1. Recordar los logros en la construcción del Sujeto de los últimos años

Desde el 2003 ha cambiado radicalmente nuestra forma de llevar adelante la Misión de Dios; sentimos agradecidos que Él nos ha acompañado y que hemos caminado juntos; celebramos lo logrado, aprendemos de nuestras limitaciones. Nos centramos en la última etapa 2009-2014:

- a) ¡Qué gran acierto utilizar siempre la Metodología de Discernimiento orante y participativa!
- b) Y plantearnos que para llevar adelante la Misión y las 10 Opciones necesitamos **Personas para la Misión (Línea estratégica 1)**. De ahí la Formación en Identidad y Misión y en Liderazgo ignaciano, documentos de apoyo, encuentros, conocimiento mutuo, acompañamiento... con imperfecciones y bastante por mejorar, pero ¡qué distinta la conciencia que hoy tenemos!
- c) Pero hacía falta más, **la línea estratégica 2, Instituciones para la Misión**: trabajar por los rasgos ignacianos en las obras, evaluarlos, equipos de auto y hetero-evaluación, conocimiento interobras, comunidades apostólicas, espiritualidad ignaciana... Todo imperfecto, todo por mejorar, pero ¡qué diferencia con épocas anteriores!
- d) **Línea estratégica 3: Proyectos Intersectoriales**. Ya habíamos empezado con la idea en la CAL de Navarra de aunar esfuerzos para la Misión en los Colegios, Iglesias, Centros Loyola, P. Lasa, ALBOAN y las Comunidades. El Centro Loyola y ALBOAN han sido especialmente aglutinadores. El ilusionado trabajo de los Equipos Locales de Jóvenes Adultos y de Migraciones ha reforzado ese estilo. El de Jóvenes Adultos va a seguir y se lo agradecemos, pues es una prioridad fundamental. El de Migraciones esperará a ver los proyectos prioritarios que se deciden.

2. Para el nuevo período 2014-2019: Cambio organizativo. El Sujeto apostólico de PAL Navarra

- a) **Reto organizativo**: La PAT Loyola aligera su estructura respecto a la antigua Provincia de Loyola. Txema Vicente es su Delegado además de serlo de la PAL de Álava-Vizcaya. Bajo él y con él, los Delegados de la PAL de Guipúzcoa (Koldo Alzibar) y de Navarra (Juanjo Moreno). El Consejo PAT será el lugar de apoyo y discernimiento para Txema, así como para Koldo y Juanjo los Consejos de sus Plataformas.

Tenemos el reto de tejer una estructura posible y adecuada para nuestra misión actual. Tenemos a favor que la Misión es preciosa: la "Misión de Dios"; un valioso estilo PAT-PAL adquirido; un Consejo de PAL Navarra en el que Superiores, Directores y demás miembros hemos trabajado mucho juntos y estamos dispuestos a seguir haciéndolo. Además, ahora tenemos una nueva oportunidad: participamos en la Planificación 2014-2019 de la PAT y, a partir de ella, podemos discernir los Retos más específicos para la Misión en Navarra.

Es verdad que, cuando hay espíritu, la debilidad nos hace fuertes, pues somos más generosos y nos apoyamos más en Dios. Pero Dios quiere que veamos también los medios que podemos poner para que no nos puedan las dificultades.

b) Una llamada a las Comunidades apostólicas de la PAL de Navarra

El de hoy es un Encuentro de nuestras Comunidades apostólicas, jesuitas incluidos. Para que participemos en el discernimiento final de los Retos de nuestra misión tras el trabajo de todo este año. Para que nos sintamos más parte del Proyecto.

Tenemos que seguir haciendo más vivas nuestras comunidades, que son un elemento catalizador de la identidad y misión de nuestras obras, que nos ayudan también a vivir en el trabajo nuestra vocación cristiana: seguidores de Jesús, miembros de la Iglesia.

Termino con algunos trozos de la Carta del P. General sobre *la reconciliación y el trabajo por la paz*: "... nos encontramos ante la necesidad de conversión... llamados a salir radicalmente de la comodidad de nuestro pequeño huerto para abrírnos y acoger la obra de Dios en favor de todos... Es decir, ir más allá de esas 'pequeñas misiones temporales' para entregarnos a la misión de Dios".

Animados con las palabras de Juanjo nos pusimos manos a la obra para discernir los retos que nos plantea el contexto de Navarra. Lo hicimos en dos momentos, primero, tomar conciencia de dónde partimos y, segundo, discernir los retos.

I PARTE: ¿DÓNDE ESTAMOS? ¿DE DÓNDE PARTIMOS?

Para la primera parte, **Ángel Ortiz de Urbina** nos presentó una síntesis de la evaluación del Proyecto Apostólico de la Provincia (2008 – 2014) y los resultados de la mirada a la realidad que acometimos durante el curso 2013-2014.

Evaluación del Proyecto de Provincia

1. Algunas mociones internas
 - a) Agradecimiento por el trabajo bien recibido. Espíritu de cuerpo, esfuerzo.
 - b) Integración: Nos crea incertidumbre, pero pedimos libertad para responder con generosidad.
 - c) Responsabilidad para afrontar las nuevas estructuras.
2. Evaluación de los Objetivos prioritarios
 - a) Fortalecimiento del Sujeto Apostólico provincial. Insistir en el acompañamiento, formación de líderes, dinámicas de las comunidades de jesuitas.
 - b) Desarrollar proyectos intersectoriales: fe-justicia. Pacificación.
 - c) Apoyar el proceso de integración de las Provincias de España. 1) Proyecto Apostólico Único, 2) Sectores y 3) Plataformas Apostólicas. Se valora la colaboración apostólica y se ve la necesidad de consolidar los proyectos intersectoriales y las nuevas estructuras.
3. Evaluación de líneas estratégicas
 - a) Línea estratégica 1: PERSONAS PARA LA MISIÓN
 - Acompañar a las personas implicadas en la misión. Acompañamiento.
 - Revitalizar la vida y misión de las comunidades jesuitas. Revitalizar los Proyectos comunitarios.
 - b) Línea estratégica 2: INSTITUCIONES PARA LA MISIÓN
 - Fortalecer el carácter ignaciano de las obras.

- Fortalecer la dimensión comunitaria de las obras capaces de dinamizar la misión.
 - Profundizar en la Evaluación de los rasgos implicando a las comunidades apostólicas.
- c) Línea estratégica 3: INTERSECTORIALIDAD
- Visibilizar el Cuerpo de la Compañía a través de la colaboración y el trabajo compartido. Adecuar la estructura apostólica y el liderazgo.
 - Señalar el trabajo realizado en las dos prioridades intersectoriales: Jóvenes adultos y red de migraciones.
 - El Proyecto de Santuarios es el menos conocido de los desarrollados estos años. Importancia de Javier y Loyola.
4. Seguimiento y apoyo
- a) Se anima al Delegado de la PAT a que incorpore a los responsables de equipos y prioridades compartidas a su Consejo.
 - b) Que se coordinen entre sí las estructuras locales y territoriales con las estructuras de la Provincia generando sinergias.
 - c) Las dinámicas de planificación, con participación de Directores y Superiores con metodología orante.
5. Aspectos de mejora
- a) Plan de Acompañamiento: Replantear el modelo de formación permanente, dado que ha generado no mucha participación. Cuidar la formación especialmente en las responsabilidades de liderazgo.
 - b) Consolidar los proyectos intersectoriales. Las comisiones de jóvenes adultos y de la red de migraciones han aportado sugerencias valiosas para los próximos años.

Contemplación de la realidad

Tema: Crisis

1. ¿Qué aspectos debemos atender (en mi obra-sector, PAL, PAT)
 - Fortalecer la esperanza en este contexto duro
 - Experiencia espiritual. Espiritualidad transformadora
 - Estilo de vida y testimonio comunitario y de las obras
 - Opción por los débiles
2. Propuesta para los próximos años
 - **COMUNIDADES DE SOLIDARIDAD, COMUNIDADES DE HOSPITALIDAD**
Estilo de vida sencillo y agradecido. Compartir fe, vida y bienes.
 - **ESPIRITUALIDAD-RENOVACIÓN- COMPROMISO**
Integrar espiritualidad y compromiso. Una fe que alienta la esperanza.
 - **INCIDENCIA-RIGOR-REFLEXIÓN-DENUNCIA-SENSIBILIZACIÓN**
Incidencia pública para llegar a las causas estructurales.
 - **TRABAJAR CON OTROS EN RED**
Encontrar sinergias con redes locales, alianzas, abrimos a otros proyectos.
 - **INSTITUCIONES.** Opción por los débiles... debiera calar en nuestras obras. Que no se refiera sólo a la solidaridad sino también al valor de la justicia.

- PAL. Como oportunidad de compromiso, denuncia, anuncio profético, esperanza. Establecer un “tiempo de solidaridad” en cada PAL.

Tema: secularización

1. EDUCACIÓN. PROCESOS EDUCATIVOS
 - Conversión personal. Discernir nuestras propuestas educativas: el qué, el por qué y el para qué. Profundizar en la secularización-educación.
2. CIUDADANÍA
 - Promoción de la dignidad humana como punto de encuentro.
 - Diálogo intercultural-religioso en búsqueda del bien común.
 - Posicionarnos públicamente en favor de la justicia desde nuestra identidad de creyentes, como Iglesia y como Compañía.
3. NUEVAS COMUNIDADES
 - Testimonio. Fomentar nuestros vínculos comunitarios, como alternativa a la cultura individualista.
 - Profundizar sin banalizar, fomentar la capacidad de reflexión y atención.
 - Acompañar a los que se sienten solos, a los jóvenes a vivir la fe en comunidad.
 - Ser Iglesia más allá de nuestro contexto de Compañía.
4. EUSKAL GIROA
 - Zubiak egin - crear puentes (al mundo euskaldun)
 - Euskeraz ebanjelizatu- Evangelizar teniendo en cuenta la cultura vasca.
 - Euskal elkarteak eraikitzea - Configurar comunidades en la cultura vasca.
5. TRANSMISIÓN DE LA FE, ESPIRITUALIDAD
 - Nuevas formas, lenguajes, celebraciones, acompañar con modos más acordes al contexto y cultura actual.
 - Formación, medios, acompañamiento.

Tema: Liderazgo

1. CONSTRUIR UN SUJETO PARA LA MISIÓN
 - Cuidar más el acompañamiento, *cura personalis*.
 - Cuidar más a las personas y a los líderes.
 - Cuidar los relevos, el perfil de los líderes y de las personas cuando cambian de rol.
2. IMPULSAR UNA MISIÓN MAS AMPLIA
 - Articulación y relación entre Provincia/PAU, sectores, PAL, PAT sabiendo que hay que concretar en obras y comunidades.
 - Impulsar dinámicas orantes y de discernimiento en las obras y con otros.
 - Promover dinámicas participativas para favorecer la socialización/comunicación y la implicación de más personas en esa misión más amplia.
3. DISCERNIR EN COMÚN LOS PLANES. Discernimiento orante
 - Avanzar en las dos dimensiones: servicio de la fe y promoción de la justicia.
 - Liderazgo corporativo, liderazgo en amistad con los pobres.
4. PROPUESTAS PARA DESARROLLAR EL LIDERAZGO

- Continuidad para mantener el impulso de la misión. Renovar y recrear dinámicas que nos han servido (encuentros, formación, evaluaciones...)
- Cuidar a las personas. Profundizar en la formación de liderazgo. Cuidar los procesos de formación de identidad. Socialización para que más personas se adhieran a la misión.

Tema: Identidad cultural

1. ¿Cuáles son los rasgos de la pluralidad más significativos en nuestra PAT?
 - La realidad de la PAT no es homogénea, tanto en clave cultural como de secularización o política.
 - Hay una diversidad de posicionamientos y de enfoques ante el fin de la violencia y el proceso de pacificación.
2. ¿Qué actitudes debemos cultivar para aprovechar y gestionar la diversidad?
 - Tolerancia empática, apertura, diálogo, escucha, respeto, reconocimiento, reconciliación, colaboración con la diversidad.
3. ¿Qué compromisos serían necesarios?
 - Construir el pluralismo.
 - Cuidar la cultura y lengua vasca.
 - Visibilizar la pluralidad de la PAT, de nuestra Provincia.
 - Evangelización: un proyecto pastoral territorial e intersectorial en el que se trabaje la ciudadanía, la convivencia.

II PARTE: GYMKANA DE RETOS

Con la segunda parte del encuentro, la “Gymkana de retos”, hicimos un recorrido por los 13 retos que identificó la Comisión de Planificación de la PAT para, en ambiente de discernimiento orante, identificar aquellos que más demandan una respuesta de las comunidades y obras de Navarra. Los participantes del encuentro, divididos en cuatro grupos, rotaron por cuatro “estaciones” en las que ahondaron en el contenido de cada reto para así tener más elementos para elegir y priorizar los que vamos a acometer en el nuevo proyecto apostólico. Los pasos recorridos, vistos de manera gráfica fueron estos:



Los responsables de cada estación presentaron de manera creativa los retos y luego moderaron la reflexión hasta llegar al consenso de los retos para la PAL. Los compañeros que organizaron las estaciones fueron:

Retos de la trasmisión de la fe: **Txantxi y Antonio Falces**



Retos del ámbito social: **Javier Andueza y Esteban González**



En este grupo y en todo el encuentro echamos de menos a Javier Andueza, secretario de la PAL, que tuvo un percance de salud. Le tuvimos y le tenemos en nuestro corazón y en nuestra oración.

Retos del ámbito de colaboración: **Ángel Pérez y Carlos Moraza**



Retos de jóvenes: **Sergio Moracho**



Al finalizar la jornada los grupos compartieron los retos priorizados para nuestra PAL.

Ámbito de la FE

3. Profundizar los contenidos de nuestra propuesta de crecimiento personal desde las claves de la fe.

4. Renovación de nuestros métodos y enfoques en el anuncio de la fe.

Señalaron que aunque los dos retos se implican mutuamente el acento se ha de colocar en el 4. También apuntaron que para responder a estos retos es importante que la responsabilidad no recaiga únicamente en los sacerdotes y religiosos sino que sea compartida entre todos: laicos y sacerdotes, esa es una clave importante de la renovación. Finalmente destacaron la importancia de tener un lenguaje cercano y acogedor.

Ámbito de la COLABORACIÓN

13. Renovación de nuestros métodos y enfoques para la gestión de la misión.

2. Atender de forma prioritaria a la juventud (jóvenes adultos).

Los retos de colaboración con mayor votación se podrían agrupar en dos: organización/gestión (12 y 13) y cuidado de las comunidades apostólicas y del sujeto apostólico (9 y 10), sin embargo, de cara a optar por el que tenga mayor impacto, se elige el 13 junto al del acompañamiento de los jóvenes (2).

Ámbito de la JUSTICIA

*5. Cercanía personal comunitaria e institucional a personas y colectivos vulnerables y excluidos, para favorecer su inclusión **en una sociedad intercultural**.*

El grupo propone agregar a la formulación del reto “en una sociedad intercultural” y señala tres puntos a tener en cuenta en el momento de la planificación: La atención a las necesidades básicas insatisfechas, la integración social como medida contra la creciente exclusión y el estar alerta ante la nueva oleada xenófoba generada por la prolongada crisis.

Con respecto al reto 7, sobre la cultura vasca, señala que aunque en Navarra no hay un predominio de dicha cultura, se deben favorecer los puentes que pongan en contacto las diferentes zonas con sus sensibilidades propias, de manera especial en el norte y en Pamplona donde hay presencia de la cultura euskaldun.

Ámbito de los JÓVENES ADULTOS

2. *Atender de forma prioritaria a la juventud (jóvenes adultos).*

11. *Fomentar un liderazgo inspirador y colaborativo.*

Para la atención a los jóvenes se deben tener en cuenta algunos retos del ámbito de la fe (3 y 4) y del ámbito de la colaboración (9 y 11).

La promoción vocacional específica a la vida religiosa se ha de tener en cuenta como parte importante de estos retos.

El pleno destacó estos otros puntos:

1. Tener en cuenta el trabajo por la reconciliación como lo señala el Padre General en la respuesta a las cartas *ex officio*. Puede ser una forma de abordar el reto 7 y tender puentes con la cultura vasca y otras identidades presentes en Navarra que hemos de cuidar.
2. El reto 7 se debe abordar como PAT pero en la PAL debemos estar abiertos y sensibles en este campo.
3. Llama la atención que no aparezca el reto 6 relacionado con la incidencia pues el momento para trabajar por una sociedad más justa es ahora. En Navarra, por ser una comunidad pequeña es más fácil hacer incidencia.
4. Igualmente llama la atención que habiendo sido los proyectos intersectoriales una prioridad en el proyecto pasado, ahora no aparezcan.
5. Los 6 retos priorizados tienen muchos matices que no se deben dejar de lado, es probable que en ellos estén muchas de las cosas que echamos en falta.
6. **Txema Vicente** señaló tres ejes transversales que pueden iluminar el trabajo:
 - a) La espiritualidad ignaciana y los ejercicios. Ir más allá del documento de las cinco claves.
 - b) No separar fe y justicia, son dos componentes de la misión que nos implican a todos. Buscar el modo de sentirnos todos partícipes de estos dos ejes de la misión. Para esto puede ayudar mucho el fortalecimiento del sujeto apostólico que testimonia la fidelidad por la misión y va más allá de la realización de algunas actividades comunes.
 - c) El deseo de ser testigos de Jesús, de la *missio Dei* en la Iglesia.

Después de escuchar a los diferentes grupos se llega al siguiente consenso sobre los retos que, desde la PAL de Navarra, propondremos al conjunto de la PAT:

1. Atender de forma prioritaria a la juventud (jóvenes adultos).
2. Profundizar los contenidos de nuestra propuesta de crecimiento personal desde las claves de la fe.
3. Renovación de nuestros métodos y enfoques en el anuncio de la fe.

4. Cercanía personal comunitaria e institucional a personas y colectivos vulnerables y excluidos, para favorecer su inclusión.
5. Fomentar un liderazgo inspirador y colaborativo.
6. Renovación de nuestros métodos y enfoques para la gestión de la misión.

No hay mejor forma de finalizar un encuentro como este que en la presencia de quien nos convoca y nos envía: Jesús de Nazaret. En la celebración de la Eucaristía contamos con la presencia del Delegado de la PAT, **Txema Vicente**, quien nos invitó, citando al Padre General, a mantener nuestra fidelidad a la misión que es la “missio Dei”.



Pamplona, 23 de octubre de 2014

A.M.D.G.